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residen RI Joko Widodo meminta Menteri PPekerjaan Umum dan Perumahan Rakyat 

(PUPR) Basuki Hadimuljono untuk mengaudit 

total seluruh stadion di Indonesia pasca Tragedi 

Kanjuruhan. Bila benar dilakukan, maka setidaknya 

ada sekitar 33 stadion di seluruh Indonesia dengan 

kapasitas di atas 20.000 penonton. Bila mengacu pada 

hasil saat dilakukan  veri�ikasi stadion jelang uji coba 

melawan Curacao pada 27 September, bahkan Jakarta 

International Stadium (JIS) pun disebut belum layak . 

Artinya, tidak ada stadion berstandar FIFA di 

Indonesia.Di sisi lain , Panglima TNI Jenderal Andika 

Perkasa menyebut dari 5 prajurit TNI, 4 di antaranya 

sudah mengakui melakukan kekerasan seperti 

pemukulan. Pihaknya membawa kasus ini bBukan 

pelanggaran etik, tapi ranah pidana.

(Baca	Hal	11)

AUDIT SELURUH STADION! 
4 Anggota TNI Bakal Dipidana, 
Fakta Baru Wajah Korban Membiru 
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Pembangunan 
Bendungan di 
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Stadion Internasional Jakarta

Stadion Utama Gelora Bung Karno

Stadion Utama Palaran

Stadion Gelora Bung Tomo

Stadion Harapan Bangsa

Stadion Jatidiri

Stadion Utama Riau

Stadion	Kanjuruhan

Stadion Lukas Enembe

Stadion Batakan

(Ilustrasi)	Kondisi	Stadion	Kanjuran	
usai	rusuh.	(Foto:dok)
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Sumber	Kementeria	PUPR,	Kementerian	Perhubungan,	Kementerian	PDTT

infrastruktur butuh pendanaan 
besar," ujarnya, Rabu (5/10).

Pemerintah pun menggandeng 
Badan Usaha Milik Negara (BUMN) 
mengisi  kebutuhan pendanaan 
pembiayaan infrastruktur itu dengan 
porsi sebesar 21 persen. Lalu, untuk 
porsi 42 persen dari total kebutuhan 
p e n d a n a a n  p e m b a n g u n a n 
infrastruktur dari 2020 sampai 2024 
akan dipenuhi swasta. "APBN tidak 
cukup untuk memenuhi itu semua. 
APBN hanya sekitar 37 persen dan 
BUMN 21 persen, sehingga kita 
harapkan swasta bisa memenuhinya," 
kata Rionald. 

Menurut Rionald, pembangunan 
infrastruktur ini sangat penting untuk 
mengoptimalkan potensi lain yang 
dimiliki Indonesia yaitu pertumbuhan 
ekonomi yang baik dan jumlah 
p e n d u d u k  y a n g  b a n y a k .  I a 
menjelaskan pertumbuhan ekonomi 
Indonesia konsisten di atas lima 
persen selama kurun waktu 2016 
s a m p a i  2 0 2 2 ,  k e c u a l i  k e t i k a 
mengalami krisis pandemi COVID-19. 

Meski ekonomi Indonesia sempat 
terkontraksi selama pandemi COVID-
19, namun saat ini PDB riil telah 
kembali ke level prapandemi karena 
didukung oleh konsumsi, investasi, 
ekspor, dan manufaktur. Pemerintah 
pun telah berani  menargetkan 
pertumbuhan ekonomi untuk tahun 
depan mencapai 5,3 persen, sehingga 
menandakan bahwa masa pemulihan 
di Indonesia semakin terakselerasi. 
K e m u d i a n ,  p e m b a n g u n a n 
i n f r a s t r u k t u r  i n i  a k a n 
mengoptimalisasi sebanyak 165 juta 
middle class dan aspiring middle class 
yang memiliki potensi sebagai motor 
pertumbuhan ekonomi. 

Sementara, dari potensi proyek 
domestik, potensi proyek kerja sama 
pemerintah dengan badan usaha 
(KPBU) infrastruktur di bidang 
pekerjaan umum dan perumahan 
sepanjang 2020-2024 mencapai 
Rp541 triliun. (hiski,rls,ant/dya)

water  storage di 
b e n d u n g a n -
b e n d u n g a n 
tersebut," terang dia.

Senada, Direktur 
Jenderal Cipta Karya 
Kementerian PUPR 
Diana Kusumastuti 
m e n g a t a k a n  k e 
depan APBN akan 
diprioritaskan pada 
fungsionalisasi aset 
air minum.Sehingga, 
ia memastikan tidak 
a k a n  a d a 
p e m b a n g u n a n 
b e n d u n g a n  b a r u 

dalam dua tahun ke depan."Masih 
rendahnya cakupan layanan air 
m i n u m ,  b u k a n  h a n ya  r e f l e k s i 
r e n d a h n y a  p e n d a n a a n ,  t a p i 
pengelolaan sisi penyediaan air 
minum yang kurang efektif dan 
efisien, termasuk infrastruktur yang 
sudah dibangun namun belum bisa 
dikelola dengan baik," jelasnya.

Saat ini salah satu yang dikebut 
adalah pembangunan bendungan di 
Kecamatan Sepaku,  Kabupaten 
Penajam Paser Utara, Kalimantan 
Timur. Pembangunan bendungan di 
Ibu Kota Negara (IKN) ini telah 
mencapai sekitar 70 persen.

Menurut Kepala Satuan Tugas 
Pembangunan Bendungan Sepaku-
Semoi Badan Wilayah Sungai (BWS) 
Kalimantan IV Kementerian Pekerjaan 
Umum dan Perumahan Rakyat (PUPR) 
Zulaidi di Penajam, pembangunan 
Bendungan Sepaku-Semoi di IKN 
N u s a n t a r a  y a n g  d i t a n g a n i 
Kementerian PUPR tersebut terus 
dikerjakan dan ditargetkan rampung 
pada Desember 2022.

Pembebasan lahan seluas 378 
h e k t a r e  u n t u k  p e m b a n g u n a n 
b e n d u n g a n  b e l u m  r a m p u n g 
seluruhnya karena masih terdapat 
permasalahan.Dari 378 hektare lahan 
pembangunan Bendungan Sepaku-
Semoi itu masih ada sekitar 4,5 

hektare lahan belum dibebaskan, 
namun ditargetkan pada Oktober 
2 0 2 2  p e m b e b a s a n  l a h a n  i t u 
rampung.“Masih ada 4,5 hektare lahan 
belum bebas, di antaranya dua bidang 
tanah yang sengketa uang dititipkan 
melalui pengadilan dan 14 bidang 
tanah masih tunggu kelengkapan 
berkas,” kata Zulaidi.

Wilayah Kecamatan Sepaku yang 
masuk dalam proyek pembangunan 
untuk konstruksi bendungan meliputi 
Desa Tengin Baru dan Sukomulyo. 
Kemudian Wilayah Desa Argomulyo 
terkena proyek pembangunan untuk 
areal genangan bendungan.

Zulaidi menjelaskan dari luas 
lahan 378 hektare tersebut, untuk 
konstruksi atau badan bendungan 10 
hektare dan 280 hektare genangan, 
serta 88 hektare untuk fasilitas 
penunjang dan taman (landscape).

Bendungan yang dibangun di 
wilayah Kecamatan Sepaku, Penajam 
Paser Utara, dengan anggaran sekitar 
Rp556 miliar itu diproyeksikan 
memiliki daya tampung sekitar 10 juta 
meter kubik dengan debit air Sungai 
Tengin Baru sekira 2.400 liter per 
detik.

Kemenkeu:	Butuh	Rp	6.445	T	
Bangun	Infrastruktur	

Terpisah,  Direktur Jenderal 
Kekayaan Negara Kementerian 
K e u a n g a n  R i o n a l d  S i l a b a n 
m e n g a t a k a n ,  p e m b a n g u n a n 
infrastruktur di Indonesia sepanjang 
2020 sampai 2024 membutuhkan 
da na  seb esa r  Rp6.445 t r i l iun . 
Anggaran Pendapatan dan Belanja 
N e g a ra  ( A P B N )  h a nya  m a m p u 
memenuhi sebesar 37 persen dari 
t o t a l  k e b u t u h a n  p e n d a n a a n 
infrastruktur tersebut. 

" D a l a m  r a n g k a  m e n g e j a r 
pertumbuhan Produk Domestik Bruto 
(PDB) di Rencana Pembangunan 
Jangka Menengah Nasional 2020-
2024,  k i ta  tahu pembangunan 
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JAKARTA- Menteri PUPR Basuki 
H a d i m u l j o n o  m e n e g a s k a n , 
p e m e r i n t a h  a k a n  b e r h e n t i 
membangun bendungan baru pada 
2023 hingga 2024.Ia mengatakan 
pemerintah akan fokus meningkatkan 
manfaat 61 bendungan yang terdiri 
dari 29 bendungan tuntas dibangun 
dan 32 bendungan yang masih dalam 
proyek pembangunan hingga 2022.

"Pada 2023-2024 ini, PUPR dan 
pemerintah akan sangat selektif 
membangun infrastruktur yang baru. 
Hanya yang merupakan perintah 
p r e s i d e n ,  l a i n n y a  k a m i  a k a n 
menyelesaikan yang sudah kami 
laksanakan,  yang sedang kami 
laksanakan, dan memanfaatkan yang 
sudah kami selesaikan," ujar Basuki 
saat membuka Indonesia Water 
Forum 2022, Rabu (5/10).

Bendungan-bendungan tersebut 
akan dimanfaatkan untuk menambah 
ka p a s i t a s  a i r,  te r u t a m a  u n t u k 
m e n d u k u n g  p e n y e d i a a n  a i r 
minum.Pemanfaatan bendungan 
dilakukan melalui pembangunan 
Sistem Penyediaan Air  Minum 
(SPAM), jaringan irigasi, pemasangan 
turbin untuk listrik serta untuk 
pengendalian banjir.

" I n i  k e s e m p a t a n  d a n  j a d i 
dukungan untuk Perpamsi (Persatuan 
Perusahaan Air Minum Seluruh 
Indonesia) untuk memanfaatkan 

Tak Ada Lagi 
Pembangunan Bendungan di 2023-2024

(Ilustrasi)	Pembangunan	Bendungan	Temef	yang	berada	di	Kabupaten	
Timor	Tengah	Selatan,	Provinsi	Nusa	Tenggara	Timur	(NTT).	(Foto-dok)



PERTUMBUHAN TAHUNAN INDEKS 
HARGA RUMAH BEKAS, MENURUT KOTA (JULI)

Medan Bekasi Depok Makassar Tangerang Surakarta Bandung Yogyakarta Semarang Jakarta Surabaya Denpasar Bogor
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k e p e m i l i k a n  r u m a h  b e r t a h a p 
(staircasing ownership). Direktur 
Jenderal Pembiayaan Infrastruktur 
P U P R  H e r r y  T r i s a p u t r a  Z u n a 
menyebut skema ini memungkinkan 
m a s y a r a k a t  u n t u k  m e n c i c i l 
kepemilikan properti dengan harga 
lebih murah.

"Produknya dimodifikasi dengan 
c a r a  b e r j e n j a n g ,  p e m b i a y a a n 
b e r t a h a p .  J a d i  d e n g a n  s h a r e 
ownership sehingga KPR t idak 
langsung 100%, tapi dibagi menjadi 
beberapa bagian," jelas dia kepada 
a w a k  m e d i a  d i  M e d i a  C e n t e r 
Kementerian PUPR.

Dia menjelaskan dalam skema 
staircasing ownership, calon pemilik 
rumah membayar cicilan dengan lebih 
rendah meski membayar sewa kepada 
penjual rumah atau pengembang. 
Dalam hal ini skema staircasing 
ownership menggunakan konsep 
share to equity. Di mana kepemilikan 
rumah dibagi menjadi dua antara 
calon pemilik rumah dan penjual 
r u m a h  s e l a m a  m a s a  c i c i l a n 
berlangsung."Dengan cara dibagi, kita 
kembalikan cicilan mendekati kondisi 
awal walaupun rumah yang dicicil 
menjadi rumah vertikal," ujar dia.

H e r r y  m e n c o n t o h k a n  c a l o n 
pemilik rumah membayar cicilan 
rumah vertikal senilai Rp 2,4 juta per 
bulan dengan bunga 5% per bulan. 
Adapun melalui skema staircasing 
ownership, calon pemilik rumah 
hanya perlu mengalokasikan cicilan 
rumah senilai Rp 1,2 juta per tahun 
dengan bunga 5% per bulan.

"Artinya, jika sebelumnya yang bisa 
mencicil apartemen hanya masyarakat 
dengan pendapatan Rp 7 juta per 
b u l a n .  S t a i r c a s i n g  o w n e r s h i p 
membuat cicilan dapat dilakukan oleh 
masyarakat dengan pendapatan Rp 5 
juta per bulan," jelas dia.

Lebih lanjut, menurut dia, skema 
staircasing ownership menjadi salah 
satu upaya Kementerian PUPR dalam 
mengatasi backlog perumahan yang 
telah mencapai 12,5 juta unit. Di sisi 
lain,  angka tersebut akan terus 
tumbuh sebanyak 600.000 unit per 
tahun. Adapun saat ini, skema tersebut 
sudah dibahas dengan Otoritas Jasa 
Ke u a n g a n  ( O J K )  h i n g g a  p i h a k 
perbankan.(hiski,rls,ist/dya)

JAKARTA-Indonesia masih dihadap-
kan pada persoalan tingginya gap 
antara ketersediaan dan kebutuhan 
(backlog)  perumahan.  Bahkan, 
diproyeksikan terus meningkat imbas 
kenaikan suku bunga acuan.Lebih 
ironis lagi, sekitar 60 persen dari total 
angkatan kerja Indonesia adalah 
pekerja informal yang tak mendapat-
kan akses Kredit Pemilikan Rumah 
(KPR) subsidi.

Anggota Komisi XI DPR, Mukhamad 
Misbakhun menilai,  pemerintah 
memiliki pekerjaan rumah (PR) yang 
belum tuntas untuk dapat mengatasi 
backlog perumahan tersebut. Masalah 
backlog menurutnya perlu ditangani 
dengan serius. Berdasarkan data 
Survei Sosial Ekonomi Nasional 
(Susenas) 2020,  angka backlog 
kepemilikan perumahan mencapai 
12,75 juta. Jumlah itu belum termasuk 
penambahan keluarga baru yang 
diperkirakan mencapai 800 ribu unit 
per tahun. 

"Butuh pemecahan sangat serius 
penyelesaian backlog harus dari 
semua lini. Kalau tidak dicari jalan 
keluarnya terus bertumbuh ini akan 
terakumulasi," kata Misbakhun dalam 
acara webinar Mengatasi Backlog 
Perumahan di Tengah Tren Kenaikan 
Suku Bunga, di Jakarta, Rabu (5/10).

Dia memahami tingkat keter-
jangkauan daya beli Masyarakat 
Berpenghasilan Rendah (MBR) untuk 
memenuhi kebutuhan rumah masih 
r e n d a h .  B a i k  m e m b e l i  d a r i 
pengembang, membangun secara 
swadaya maupun meningkatkan 
kualitas rumah yang tidak layak huni. 
"Data BPS menyatakan hanya 59,5 
persen penduduk Indonesia yang 
punya rumah layak huni," jelasnya. 

Ketidakseimbangan antara supply 
dan demand menyebabkan tingginya 
harga lahan. Selain itu kebutuhan 
masyarakat MBPR untuk tinggal di 
dekat tempat bekerja menyebabkan 
mereka harus tinggal di hunian tidak 
layak. Di mana sebagian diantaranya 
menempati pemukiman kumuh atau 

i legal .  "Ini  menunjukan betapa 
besarnya demand. Dalam setiap 
pembahasan dengan pemerintah 
selalu kita cari bagaimana prosesnya. 
S e k t o r  m a n a  s a j a  p e n g u n g k i t 
pertumbuhan ekonomi, salah satu 
terbuka adalah sektor perumahan. 
Karena investasi sektor perumahan ini 
berapapun diberikan pemerintah 
selalu terserap," ujarnya. 

Untuk diketahui, dalam rencana 
pembangunan jangka menengah 
nasional  (RPJMN) 2020 -  2024 
pemerintah sendiri menargetkan 
peningkatan akses rumah layak huni 
dari 56,75 persen menjadi 70 persen. 
Ini setara dengan 17 juta rumah 
tangga. 

Dalam kesempatan sama, Kepala 
Divisi Subsidized Mortgage Lending 
PT Bank Tabungan Negara (Persero), 
Mochamad Yut Penta menyampaikan, 
perseroan mempunyai cita-cita untuk 
menuntaskan backlog atau masalah 
kepemilikan rumah yang mana akan 
m e n u j u  z e ro  b a c k l o g  d i  2 0 4 5 . 
" H a r a p a n n y a  d i  1 0 0  t a h u n 
kemerdekaan Indonesia, kita bisa 
m e n u n t a s k a n  d a n  t i d a k  a d a 
masyarakat yang backlog lagi, selain 
itu dana APBN yang diberikan oleh 
pemerintah itu bisa mencapai 0 
triliun," ungkapnya. 

Penta mengaku, selama ini adanya 
campur tangan pemerintahan dalam 
menyikapi kebutuhan rumah di 
Indonesia lewat KPR Subsidi menjadi 
b e b a n  f i s ka l  b a g i  p e m e r i n t a h . 
Sehingga perlu adanya dorongan dari 
sektor BUMN. "Supaya nanti tidak 
m e m b e ra t ka n  d a n a  f i s ka l  d a r i 
pemerintah lagi," katanya. Selama ini, 
dukungan pemerintah terhadap 
sektor perumahan cukup besar. 
Diantaranya melalui  kebi jakan 
relaksasi  berupa insentif  pajak 
p e r t a m b a h a n  n i l a i  d i t a n g g u n g 
p e m e r i n t a h  ( P P N  D T P )  2 0 2 2 . 
Kebijakan insentif PPN DTP diberikan 
sebesar 50 persen dari insentif PPN DT 
2021, yaitu 50 persen atas penjualan 
rumah paling tinggi Rp2 miliar serta 

25 persen atas penjualan rumah 
dengan harga di atas Rp2-5 miliar.

Bunga	KPR	Subsisi	Tetap	5%
Kementerian Pekerjaan Umum 

dan Perumahan Rakyat (PUPR) 
memastikan suku bunga kredit 
pemilikan rumah (KPR) subsidi tidak 
berubah,  a l ias  tetap  5  persen . 
Informasi itu disampaikan Direktur 
Jenderal (Dirjen) Pembiayaan Infra-
struktur dan Perumahan Kementerian 
PUPR Herry Trisaputra Zuna usai 
konferensi pers Road to CreatIFF 
2022: Inovasi Pembiayaan Infra-
struktur PUPR yang Berketahanan dan 
Berkelanjutan, Selasa (4/10).

“ K e n a i k a n  t i d a k  a k a n 
mempengaruhi (suku bunga rumah) 
yang subsidi. Tapi, jumlahnya terbatas 
( u n i t ) ,”  t e r a n g  H e r r y.  H e r r y 
menjelaskan, Kementerian PUPR 
selaku Pemerintah pusat mengurus 
t e r k a i t  s e k t o r  p e m b i a y a a n 
perumahannya. Sementara soal suku 
bunga, hal itu menjadi kewenangan BI 
selaku regulator. Sehingga, kata dia, 
Kementerian PUPR bertindak dalam 
memberikan cicilan lebih terjangkau 
dalam bentuk kemudahan. 

Terpisah, Kementerian Pekerjaan 
Umum dan Perumahan Rakyat tengah 
menyiapkan skema pembiayaan 
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DPR Ingatkan 
Backlog Perumahan Masalah Serius

Backlog	perumahan	di	Indonesia	masih	tinggi	salah	satunya	karena	tidak	adanya	akses	KPR	bagi	pekerja	informal.Ilustrasi.	(Foto-dok)

Sumber:	
Rumah123.com



p e n g a d u a n  d a r i 
korban berdasarkan 
c r a w l i n g  d a t a 
( p e m a n t a u a n 
aktivitas penawaran 
i n v e s t a s i  y a n g 
s e d a n g  m a ra k  d i 
masyarakat  serta 
melalui media sosial, 
w e b s i t e ,  d a n 
y o u t u b e )  y a n g 
dilakukan melalui big 
data center aplikasi 
waspada investasi. 

M e n u r u t n y a , 
upaya pencegahan 
dan penanganan terhadap penawaran 
investasi ilegal dan pinjol ilegal 
dilakukan secara bersama-sama oleh 
s e l u r u h  a n g g o t a  S W I  d a r i  1 2 
Kementerian/Lembaga.  “Setiap 
entitas yang dihentikan kegiatannya 
oleh SWI diperintahkan untuk 
m e n g e m b a l i k a n  k e r u g i a n 
masyarakat. Jangan mudah percaya 
dengan alasan yang dibuat oleh 
pelaku investasi ilegal. Apabila pelaku 
mempersulit penarikan dana, segera 
lapor ke polisi,” kata Tongam. 

SWI meminta masyarakat tidak 
mudah tergiur dengan penawaran 

bunga tinggi tanpa melihat aspek 
l e g a l i t a s  d a n  k e w a j a r a n  d a r i 
tawarannya. Selain itu, SWI juga 
melakukan normalisasi terhadap PT 
Syirkah Muamalah Indonesia karena 
t e l a h  m e n g h e n t i k a n  k e g i a t a n 
pembiayaan dan melakukan kegiatan 
usaha sesuai perizinan yang dimiliki. 

Masyarakat dapat melakukan 
p e n g e c e k a n  l e g a l i t a s  d e n g a n 
mengunjungi website dari otoritas 
yang mengawasi atau cek apakah 
pernah masuk dalam daftar entitas 
yang dihentikan oleh Satgas Waspada 
Investasi melalui minisite waspada 
investasi. (hiski,rls,ist/dya)
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Tetap Waspada, Sebulan Sudah 
105 Pinjaman Online Ilegal Ditutup

JAKARTA- Ketua Satgas Waspada 
Investasi (SWI) Tongam L Tobing 
menutup 105 platform pinjaman 
online (pinjol) ilegal yang berpotensi 
merugikan masyarakat. Temuan ini 
didapatkan selama September 2022.  
Dengan adanya temuan 105 platform 
pinjaman online ilegal sejak 2018 
sampai dengan September 2022 ini, 
jumlah platform pinjaman online 
ilegal yang telah ditutup menjadi 
sebanyak 4.265 pinjol ilegal. 

Meskipun telah ribuan platform 
ditutup, praktik pinjaman online 
ilegal di masyarakat tetap marak 
sehingga dibutuhkan koordinasi dari 
berbagai  pihak untuk bersama 
menutup ruang bagi pinjol ilegal ini 
s e h i n g ga  m e n c e ga h  ko rb a n  d i 
masyarakat. “Setiap hari Satgas 
Wa s p a d a  I nve s t a s i  m e n e r i m a 
pengaduan masyarakat korban pinjol 
ilegal. Meskipun beberapa pelaku 
telah dilakukan proses hukum, 
tampaknya beberapa dari mereka 
belum jera,” kata Tongam dalam 
rilisnya, Rabu (4/0). 

Untuk membantu penanganan 
kasus pinjol ilegal ini, SWI sejak 
September 2022 kembali membuka 
Warung Waspada Pinjol. Warung 

Waspada Pinjol ini dibuka untuk 
p e n e r i m a a n  p e n g a d u a n  d a n 
ko n s u l t a s i  m a sya ra ka t  te rka i t 
pinjaman online ilegal.  Tongam 
meminta agar masyarakat yang 
merasa dirugikan atau hendak 
m e l a ku k a n  p e n ga d u a n  te r k a i t 
p i n j a m a n  o n l i n e  i l e g a l  d a p a t 
mendatangi Warung Waspada Pinjol. 

Warung Waspada Pinjol  in i 
diharapkan dapat meminimalkan 
korban pinjol ilegal dan memperluas 
layanan pengaduan dan konsultansi 
masyarakat terkait pinjol ilegal. SWI 
juga terus mendorong penegakan 
hukum kepada para pelaku pinjaman 
online ilegal ini dengan terus menerus 
juga melakukan pemblokiran situs 
dan aplikasi agar tidak diakses oleh 
masyarakat. Masyarakat juga diminta 
mewaspadai segala bentuk modus 
baru yang dilakukan oleh para pelaku 
untuk menjerat korban.

SWI juga menemukan 18 entitas 
yang melakukan penawaran investasi 
tanpa izin yang berpotensi merugikan 
masyarakat. Temuan ini dilakukan 
selama September 2022. Tongam 
m e n ga t a k a n ,  te m u a n  te r s e b u t 
merupakan upaya pencegahan dan 
p e n a n g a n a n  s e b e l u m  a d a n y a 

Ketua	Satgas	Waspada	Investasi	(SWI)	Tongam	L	Tobing	(batik	merah).

tepat sasaran," ungkap dia.
Pada pencocokan data tersebut, 

dari 3.034.850 jiwa di Kota Surabaya, 
terdapat 2.599.595 jiwa dengan status 
ada,  268.428 j iwa status t idak 
diketahui, 133.212 jiwa statusnya 
pindah kota dan status meninggal 
dunia 32.670 jiwa.

Khusus untuk data yang statusnya 
ada, terbagi dalam empat kondisi. 
Yakni, domisilinya sama dengan KK 
(Alamat KK/ KTP dan alamat domisili 
sama) sebanyak 2.440.654 Jiwa. 
Kemudian, domisilinya berbeda 
dengan alamat KK namun masih di 
Surabaya (Alamat KK/ KTP dan 
domisili tidak sama) ada sebanyak 
125.561 j iwa.  Selanjutnya ,  KK 
Surabaya dengan domisili  non-
Surabaya (luar kota) ada sebanyak 
31.750 jiwa. Dan terakhir, domisili 
S u ra b aya  n a m u n  K K- nya  n o n -
Surabaya ada sebanyak 1.630 Jiwa.

M a n t a n  K e p a l a  B a d a n 
Perencanaan Pembangunan Kota 
(Bappeko) Surabaya itu menegaskan, 
bahwa pihaknya tak menginginkan 
intervensi yang diberikan pemkot 
tidak tepat sasaran. Misalnya, warga 
yang akan dibantu pemkot itu ber-
KTP dan KK Surabaya, namun justru 
domisilinya luar daerah.

"Seng dibantu KTP Surabaya tapi 
nek wayahe onok bantuan tok teko 
(Yang dibantu KTP Surabaya, tapi 

kalau waktunya ada bantuan saja 
datang ke Surabaya). Nah, ini yang 
akan kita jaga. Harapan saya benar-
benar orang yang tinggal di Surabaya," 
tegasnya.

Wali Kota Eri Cahyadi bersyukur, 
selama puluhan tahun, akhirnya 
pencocokan data warga dengan 
kenyataan real di lapangan dapat 
terwujud. Hal ini dapat terwujud salah 
satunya berkat dukungan dari RT/RW, 
LPMK dan Kader Surabaya Hebat.

"Jadi untuk pencocokan data itu, 
a d a  RT / RW,  L P M K  d a n  K a d e r 
Surabaya Hebat yang turun dengan 
lurah-camat untuk memastikan 
alamat KTP yang dicari. Ketika tidak 
ada, maka RT/RW, lurah dan camat 
tanda tangan bahwa dia (warga) tidak 
tinggal di situ," jelasnya.

Cak Eri  menyatakan,  bahwa 
pencocokan data di lapangan ini 
dilakukan karena dia tidak ingin 
anggaran Pemkot Surabaya jatuh ke 
orang yang tidak berhak menerima. 
Karenanya, data yang berasal dari 
warga ini diharapkan menjadi acuan 
untuk intervensi ke depannya.

“Jadi  dengan data  ini  maka 
harapan saya semua (intervensi) 
berawal dari data yang diberikan 
warga Surabaya. Sehingga anggaran 
APBD Surabaya benar-benar tepat 
sasaran untuk warga Surabaya," 
pungkasnya. (mira,rls/dya)

Ribuan Warga KTP dan KK Surabaya 
Ditemukan Berdomisili di Luar Kota

SURABAYA - B e rd a s a r ka n  h a s i l 
pencocokan data dengan kenyataan 
riil di lapangan,  ada ribuan warga 
ber-KTP dan KK Kota Surabaya tapi 
tidak tinggal atau berdomisili di Kota 
Pahlawan. Langkah ini dilakukan agar 
program-program Pemerintah Kota 
(Pemkot) benar-benar tepat sasaran.

Wali Kota Surabaya Eri Cahyadi 
mengatakan, bahwa pencocokan data 
ini dilakukan oleh camat, lurah 
dengan melibatkan RT/RW, Lembaga 
P e m b e r d a y a a n  M a s y a r a k a t 
Kelurahan (LPMK) serta Kader 
Surabaya Hebat (KSH).

"Untuk melihat data dengan 
kenyataan di lapangan, ini sudah 
selesai. Ini semua bisa dilakukan yang 

puluhan tahun tidak 
b i s a ,  ka re n a  K a d e r 
Surabaya Hebat. Kita 
dibantu RT/RW dan 
KSH yang menjadi satu 
bagian," kata Wali Kota 
E r i  C a h y a d i ,  R a b u 
(5/10).

W a l i  K o t a  E r i 
Cahyadi menyatakan 
bahwa ketika data KTP 
dan KK sudah sama 
dengan kondisi real di 
l a p a n g a n ,  m a k a 
i n t e r v e n s i  y a n g 
d i b e r i k a n  P e m k o t 
S u r a b a y a 

diharapkannya bisa tepat sasaran. 
"Inilah yang saya harapkan ketika data 
ini sudah sama antara KTP dengan 
yang ada di lapangan, maka intervensi 
kita akan tepat sasaran," kata Cak Eri 
panggilan lekat Wali Kota Surabaya.

Cak Eri juga menyebutkan, bahwa 
dari hasil pencocokan data yang 
dilakukan, pihaknya menemukan 
r ibuan warga ber-KTP dan KK 
Surabaya namun domisilinya luar 
daerah. Artinya, warga tersebut 
memiliki KTP dan KK Surabaya namun 
tinggalnya di luar kota. "Ada ribuan 
KTP Surabaya yang tidak tinggal di 
Surabaya. Nah, ini yang memang nanti 
Insyaallah dari data itu kita update 
lagi. Sehingga apa? Biar bantuan ini 

(Ilustrasi)	Pemkot	Surabaya	melakukan	pencocokan	data	warga	melalui	
camat,	lurah	dengan	melibatkan	RT/RW,	LPMK	serta	Kader	Surabaya	Hebat.

(Foto:humas)



Bharada	Richard	Eliezer	(RE	atau	E)Kuat	Ma'ruf	(kiri)	dan	Bripka	Ricky	Rizal	(RR)

Brigjen	Hendra	Kurniawan	(rompi	tahanan	nomor	42)	dan	
Kombes	Agus	Nurpatria	(rompi	tahanan	nomor	56)

Kompol	Baiquni	Wibowo	(rompi	tahanan	100),	Kompol	Chuck	Putranto	
(rompi	tahanan	18),	AKP	Irfan	Widyanto	(rompi	tahanan	45)	dan	AKBP	

Arif	Rahman	Arifin	(rompi	tahanan	10)	.

Ferdy	Sambo

Putri	Candrawathi
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JAKARTA-Kepolisian menyerahkan 
berkas dan tersangka kasus pem-
bunuhan Brigadir Nopriansyah Yosua 
Hutabarat (Brigadir J) ke jaksa.Ferdy 
Sambo menegaskan siap untuk 
menghadapi proses hukum. Namun, ia 
menegaskan bahwa istrinya, Putri 
Candrawathi, sama sekali tak terlibat 
dalam kasus hukum.Hal itu disampai-
kan Ferdy Sambo usai pelimpahan 
tersangka dari penyidik Bareskrim ke 
jaksa penuntut umum Kejaksaan 
Agung. Ferdy Sambo dan Putri ialah 
tersangka kasus pembunuhan be-
rencana Brigadir Yosua.

"Saya siap menjalani semua proses 
hukum. Istri saya tidak bersalah, dia 
tidak melakukan apa-apa, justru dia 
korban," kata Ferdy Sambo sesaat 
sebelum masuk mobil  taktis  di 
Kejaksaan Agung, Rabu (5/10). 

Fe r d y  y a n g  d a t a n g  d e n g a n 
mengenakan baju tahanan polisi 
warna oranye, keluar dari gedung 
Kejagung dengan mengenakan baju 
t a h a n a n  K e j a k s a a n  w a r n a 
merah.Yosua ialah ajudan Ferdy 
Sambo yang dieksekusi di rumah dinas 
Kadiv Propam. Belum diketahui motif 
pembunuhan tersebut.

Sempat muncul isu ada pelecehan 
seksual terkait perkara tersebut. Hal 
itu pun menjadi rekomendasi Komnas 
H A M  b a g i  P o l r i  u n t u k 
d i t i n d a k l a n j u t i . F e r d y  S a m b o 
menyebut pembunuhan terhadap 
Yo s u a  m e r u p a k a n  p e m b e l a a n 
terhadap istrinya. Menurut dia, ada 
peristiwa di rumah Magelang yang 
membuatnya emosi sehingga terjadi 
pembunuhan.

"Saya lakukan ini karena kecintaan 
saya kepada istri saya. Saya tidak tahu 
bahasa apa yang dapat mengungkap-
kan perasaan, emosi, dan amarah 
akibat peristiwa yang terjadi di 
Magelang," ungkap Sambo tanpa 
menjelaskan lebih lanjut."Kabar yang 
saya terima sangat menghancurkan 
hati saya. Saya sangat menyesal," 
sambungnya.

Pasangan suami istri ini dijerat 
P a s a l  3 4 0  K U H P  m e n g e n a i 
pembunuhan berencana. Ancaman 
maksimalnya hingga hukuman mati.

Saat disinggung mengenai dugaan 
pelecahan seksual, pengacara Putri, 
Febri Diansyah mengatakan, isu 
t e r s e b u t  a k a n  d i u n g k a p  d i 
persidangan."Untuk substansi -
substansi saya pikir akan lebih tepat 
j ika nanti  kita simak di  proses 
persidangan. Kami fokus pada kasus 
ini," kata Febri di Kejagung, Rabu 
(5/10).

Dalam berita acara pemeriksaan 
(BAP) Ferdy Sambo pada 22 Agustus 
2022, Sambo menyebut istrinya, Putri 
Candrawathi diperkosa oleh Brigadir 
Yosua.

D a l a m  B A P  n y a ,  S a m b o 
menuturkan, peristiwa pelecehan itu 
diceritakan Putri pada saat telah tiba 
rumah pribadinya di Jalan Saguling III, 
J a k a r t a  S e l a t a n . " I s t r i  s a y a 
menceritakan peristiwa di Magelang 
bahwa saat istri saya istirahat, Brigadir 
Yosua masuk ke kamar, membuka 
paksa kunci kamar dan melakukan 
pelecehan dan pemerkosaan," kata 
Sambo dalam BAP.

"Istri saya melawan dan Brigadir 

Yosua membanting istri saya sampai 
lantai kamar. Dan kemudian istri saya 
tergeletak di pintu kamar mandi dan 
minta tolong kepada Saudari Susi dan 
Saudara Kuat," kata Sambo.

Kabareskrim Polri, Komjen Pol 
A g u s  A n d r i a n t o ,  e n g g a n 
mengungkapkan moti f  di  bal ik 
p e m b u n u h a n  B r i g a d i r  Yo s u a 
Hutabarat. Menurut dia, semua hal 
termasuk motif pembunuhan itu bakal 
terungkap di persidangan sehingga 
memiliki kekuatan hukum."Nanti 
m u d a h - m u d a h a n  t e r b u k a  s a a t 
p e r s i d a n g a n ,"  u j a r  A g u s  s a a t 
dikonfirmasi, Kamis (11/8).

Dia menuturkan, apa yang menjadi 
motif pembunuhan itu hanya pantas 
menjadi konsumsi penyidik saja. Hal 
ini dilakukan untuk menjaga semua 
perasaan pihak yang terlibat."Untuk 
menjaga perasaan semua pihak, 
biarlah jadi konsumsi penyidik," 
tuturnya.

Bharada	E	Minta	Hadir	Langsung
Terpisah, Pengacara Bharada 

Eliezer (Bharada E), Ronny Talapessy, 
m e m i n t a  k l i e n n ya  d i h a d i r k a n 
langsung dalam persidangan kasus 
d u g a a n  p e m b u n u h a n  B r i g a d i r 
Nopriansyah Yosua Hutabarat. Dia 
menilai pembuktian akan lebih baik 
di lakukan saat  terdakwa hadir 
langsung.

"Karena nilai pembuktiannya 
adalah baiknya di offline karena kalau 
online kan majelis hakim akan melihat, 
nilai pembuktiannya menurut kami 
kami ya tim pengacara adalah offline," 
kata Ronny di Bareskrim Mabes Polri, 

Rabu (5/10).
Dia mengatakan Bharada E akan 

bersikap kooperatif. Menurutnya, tak 
ada masalah jika Bharada E dihadirkan 
langsung."Prinsipnya Bharada E siap 
kooperatif menjalani persidangan. 
Offline pun kami siap tidak ada 
masalah," ujarnya.

Ronny mengaku belum tahu kapan 
sidang akan digelar. Dia menyebut 
Kejaksaan Agung (Kejagung) akan 
menyerahkan berkas dakwaan ke 
Pengadilan Negeri Jakarta Selatan 
p e k a n  d e p a n . " I n f o n y a  m a u 
dilimpahkan minggu depan. Iya 
kabarnya Senin, kita tunggu teman-
teman JPU yang menyampaikan," 
ujarnya.

Komisi Yudisial (KY) mengungkap 
adanya sejumlah usul terkait sidang 
Ferdy Sambo, dari soal safe house 
untuk hakim hingga pemindahan 
l o k a s i  s i d a n g .  K e j a g u n g  R I 
mengatakan belum ada pertimbangan 
p e r l u nya  m e m i n d a h k a n  l o k a s i 
p e r s i d a n g a n . " K a m i  b e l u m 
m e m p e r t i m b a n g k a n  p e r l u n y a 
memindah ruang persidangan, belum 
ada terpikirkan oleh kita," kata 
Jampidum Kejagung Fadil Zumhana 
saat konferensi pers di  gedung 
Jampidum Kejaksaan RI, Rabu (5/10).

Fadil  mengatakan t idak ada 
perubahan lokasi persidangan. Lokasi 
persidangan tetap di Pengadilan 
N e g e r i  J a k a r t a  S e l a t a n  ( P N 
Jaksel)."Tidak ada pemindahan ruang 
persidangan. kami yakin PN Jaksel 
akan bekerja sebaik-baiknya karena 
menarik perhatian masyarakat dan 
p e r h a t i a n  P r e s i d e n , " 
ucapnya.(hiski,rls,ist/dya)

Sambo Bersikukuh 
Istrinya Korban
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Raih Nobel Kedokteran Berkat 
Penelitian Gen Manusia Purba

SVANTE PÄÄBO
Nobel	Kedokteran	telah	dianugerahkan	kepada	ilmuwan	
asal	Swedia,	Profesor	Svante	Paabo.	Risetnya	terhadap	
evolusi	manusia	membawa	kemajuan.	Komite	Nobel	
menyebut	dia	berhasil	mengerjakan	sesuatu	yang	dianggap	
tak	mungkin,	yaitu	memetakan	kode	genetis	manusia	
purba	Neandhertal.



DIKUTIP  dari  Reuters,  Pääbo,  
ilmuwan kelahiran Stockholm, Swedia, 
1955 ini memenangkan nobel berkat 
studinya berjudul "concerning the 
genomes of extinct hominins and 
human evolution".Ilmuwan yang 
melakukan studinya di University of 
Munich dan Max Planck Institute for 
Evolutionary Anthropology di Leipzig, 
J e r m a n ,  i n i  m e n s e ku e n s  a t a u  
mengurutkan rangkaian genom dari 
hominin Denisova, spesies atau 
subspesies manusia purba yang punah 
yang tersebar di Asia selama masa 
Paleolitik Bawah dan Tengah.

H a s i l  k a r y a  P ä ä b o  i n i  
menunjukkan perubahan genom 
(rangkaian kromosom pembawa 
materi genetik) yang membedakan 
manusia dengan sepupu terdekat 
m e r e k a ,  p r i m a t a . " D e n g a n  
membeberkan perbedaan genetik 
yang membedakan semua manusia 
yang hidup dari hominin yang telah 
punah. Penemuan dia menyediakan 
dasar untuk mengeksplorasi sesuatu 
yang unik dari manusia," kata Komite 
Nobel.

Melansir Britannica, hominin 
adalah istilah yang digunakan untuk 
merujuk kepada garis keturunan 
manusia yang telah punah. Beberapa 
d i a n t a r a n y a  a d a l a h  H o m o  
neanderthalensis, Homo erectus, 
Homo habilis, dan beberapa spesies 
dari Australopithecus.

Beberapa ilmuwan menempatkan 
A r d i p i t h e c u s ,  O r r o r i n ,  d a n  
Kenyanthropus ke dalam Hominin. 
Beberapa karakter yang membedakan 
hominin dari primata lainnya, baik 
yang masih hidup atau punah adalah 
postur, otak yang lebih besar, dan 
karakter semisal komunikasi lewat 
bahasa.

Keberhasilan Pääbo meraih Nobel 
di bidang Kedokteran membuatnya 
mendapat hadiah sebesar 867 ribu 
euro atau Rp13 miliar (1 Euro = 
R p 1 4 , 9 9 7 ) .  P e n g u m u m a n  
kemenangannya dilakukan di Royal 
Swedish Academy of Sciences di 
Stockholm, Swedia.

Komite Nobel  tak biasanya 
memberikan hadiah kepada satu 
orang. Hal berbeda terjadi pada Nobel 
Fisiologi atau Kedokteran 2022 ini. 
Memang, tidak ada ilmuwan yang 
bekerja sendirian.Namun, kolega 
Pääbo, Hugo Zeberg, mengatakan 
r e k a n n y a  y a n g  m e n g e p a l a i  
laboratorium itu merupakan sosok 
yang "menginspirasi".

"Pertanyaan ilmiah yang kami 
tangani. . .  kami hidup bersama 
mereka," kata Zeberg melalui telepon 
beberapa saat setelah kemenangan 
Paabo, dikutip dari DW.

" I n i  t i d a k  s e p e r t i  k i t a  
meninggalkan lab pada jam 5 dan kita 
berhenti memikirkan pertanyaan-
pertanyaan ini. Kita benar-benar 
t e r l i b a t  d e n g a n  [ p e r t a nya a n -
pertanyaan] itu. Ini adalah lingkungan 
yang sangat menginspirasi."

Pekerjaan mereka tidak hanya 
dinilai mengajari para ilmuwan lebih 
banyak tentang Neanderthal, tetapi 
juga dianggap membantu pengobatan 
modern selama pandemi Covid-
19."Dari genom Neanderthal, kita 
d a p a t  m e m p e l a j a r i  a p a  ya n g  
mendefinisikan manusia modern. 
Salah satu temuan besar kami adalah 
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bahwa faktor risiko utama COVID 
parah adalah varian gen yang 
diturunkan dari Neanderthal," kata 
Zeberg.

"Dan kami percaya satu juta orang 
telah meninggal [dengan Covid] 
karena varian gen itu."Menurutnya, 
tanpa pengurutan genom Neanderthal 
o l e h  Pä ä b o ,  " k i t a  t i d a k  a ka n  
mengetahuinya (varian gen Covid) 
hari ini".

Kelahiran	Paleogenomika
Pada 1990an, Pääbo mencetuskan 

ide untuk tidak mengurut DNA 
Nukleat, melainkan DNA Mitokondria, 
yang meski kecil namun punya ribuan 
salinan. 

Metode yang dia kembangkan 
akhirnya berhasil mengurut DNA 
Mitokondria dari sebuah tulang 
berusia 40.000 tahun asal Siberia. 
Pengurutan itu pula yang mendasari 
penemuan spesies purba baru yang 
diberi nama Denisova.

Hasil pengurutan DNA milik 
spesies Denisova ini menandakan kali 
pertama manusia bisa mengakses 
informasi genetis manusia purba.

Memahami "aliran DNA purba ke 
manusia modern memiliki relevansi 
kuat pada dunia kedokteran, misalnya 
untuk memahami bagaimana evolusi 
mempengaruhi respons sistem 
kekebalan tubuh kita terhadap 
infeksi,” tulis Komite Nobel dalam 
keterangan persnya, Senin (3/10).

Pääbo menghabiskan sebagian 
besar masa risetnya di Leipzig Jerman. 
Di sana, dia bekerja untuk Institut Max 
Planck untuk Antropologi Evolusioner 
sejak 1999.

Penghargaan Nobel  sendiri  
merupakan penghargaan yang paling 
prestise dalam masing-masing 
bidang.Beberapa tokoh terkenal 
pernah memenangkannya seperti 
Alexander Fleming untuk bidang 
kedokteran, Ernst Chain dan 
H o w a r d  F l o r e y  u n t u k  
penemuannya di bidang penisilin, 
d a n  R o n a l d  R o s s  u n t u k  
penemuannya di bidang malaria 
yang ternyata disebabkan oleh 
nyamuk.

Pengumuman penghargaan 
Nobel biasanya diumumkan 
secara bergantian per harinya 
per bidang selama sepekan; 
Nobel bidang Fisiologi dan 
Kedokteran pada Senin, fisik pada 
S e l a s a ,  K i m i a  p a d a  R a b u .  
Selanjutnya, Nobel untuk bidang 
S a s t r a ,  P e r d a m a i a n ,  d a n  
Ekonomi akan berlangsung dari 
Kamis dan seterusnya.

N o b e l  u n t u k  b i d a n g  
Fisiologi dan Kedokteran telah 
diberikan 112 kali sejak 
pertama kali pada 1901. 
Penghargaan itu telah diraih 
oleh 224 ilmuwan, 12 di 
a n t a r a n y a  
perempuan.Penghargaan 
Nobel diinisiasi oleh Alfred 
N o b e l  s e b e l u m  i a  
meninggal pada 1896. Dia 
menyisakan mayoritas 
uangnya untuk mendirikan 
penghargaan ini  yang 
diberikan kepada orang-
orang yang memberikan 
kontribusi luar biasa di 

Statuta Nobel melarang para 
hakim mendiskusikan pertimbangan 
mereka selama 50 tahun.Jadi mungkin 
perlu beberapa saat sebelum kita tahu 
pasti bagaimana juri membuat pilihan 
mereka untuk 2022 dan siapa yang ada 
dalam daftar pendek mereka.

Para juri berusaha keras untuk 
tidak memberikan petunjuk tentang 
pemenang sebelum pengumuman, 
tetapi terkadang kabar keluar.Bandar 
judi di Eropa terkadang bahkan me-
nawarkan peluang pada kemungkinan 
hadiah perdamaian dan sastra pemenang 
Nobel. (berbagai sumber/dya)

bidang fisika, kimia, kedokteran, sastra 
dan perdamaian.

Tahun lalu, Nobel di bidang 
kedokteran dimenangkan oleh David 
Julius dan Ardem Patapoutian. 
Keduanya diganjar penghargaan 
berkat hasil karyanya di bidang sensor 
sentuh, temperatur dan rasa sakit.
Siapa	Pencipta	Hadiah	Nobel?

Penghargaan dalam bidang 
kedokteran, fisika, kimia, sastra, dan 
perdamaian ditetapkan atas kehendak 
Alfred Nobel, seorang industrialis Swedia 
yang kaya dan penemu dinamit. Peng- 
hargaan pertama diberikan pada 1901, 
lima tahun setelah kematian Nobel.

Setiap hadiah bernilai 10 juta 
kronor (hampir $900.000) dan akan 
diberikan dengan diploma dan 
medali emas pada 10 Desember – 
tanggal kematian Alfred Nobel 
pada 1896.

Penghargaan ekonomi – 
secara resmi dikenal sebagai 
Hadiah Bank Swedia dalam Ilmu 
Ekonomi untuk mengenang 
Alfred Nobel – tidak diciptakan 
oleh Nobel, tetapi oleh bank 
s e n t r a l  S w e d i a  p a d a  
1968.Antara 1901 dan 2021, 
Hadiah Nobel dan hadiah dalam 
ilmu ekonomi telah diberikan 
609 kali.

SVANTE 
PÄÄBO
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Lidah Mertua English IVY Serai Nanas Bromeliad 

Tidak hanya berbentuk cantik, 
tanaman dengan julukan snake plant 
ini juga bermanfaat membantu 
meningkatkan kualitas udara dan 
menghilangkan semua racun dari 
dalam rumah. Kemudian, lidah mertua 
juga bisa berfungsi untuk menyerap 
ra d i a s i  e l e k t ro m a g n e t i k  ya n g  
membahayakan tubuh. 

ROSEMARY	
R o s e m a r y  

a d a l a h  t a n a m a n  
yang begitu cantik 
saat diletakkan di 
d a l a m  r u a n g a n  
k a r e n a  m a m p u  
membaur dengan 

dekorasi apapun. Tanaman ini juga 
m e m i l i k i  m a n f a a t  u n t u k  
meningkatkan konsentrasi, mengatasi 
gangguan kehilangan memori, dan 
meredakan nyeri otot. Anda juga bisa 
menggunakan daun rosemary sebagai 
tambahan teh, salad dan sebagai 
bagian dari bahan makanan. 

LAVENDER	
L a v e n d e r  

merupakan salah 
satu tanaman yang 
baik diletakkan di 
kamar tidur karena 
m e m i l i k i  a r o m a  
m e n e n a n g k a n .  

Aroma yang dimiliki lavender mampu 
mengurangi kecemasan dan insomnia. 
Selain itu, lavender juga mampu 
mengusir nyamuk serta mampu 
meredakan tingkat stres, kecemasan 
dan depresi. Tanaman ini membawa 
ketenangan dan kenyamanan saat 
diletakkan di dalam rumah. 

ENGLISH	IVY	
Daun ivy atau English Ivy ini 

bertindak sebagai tanaman pembersih 
udara  yang luar  b iasa ,  dapat  
mengobati penderita asma dan 
menyembuhkan orang yang sedang 
stres. Tanaman ini dapat disimpan di 

BUKAN  sekadar mempercantik 
ruangan, tanaman hias juga memiliki 
berbagai manfaat. Ada beberapa 
tanaman yang diletakkan di dalam 
ruangan (indoor) maupun luar 
ruangan (outdoor) .  J ika  Anda 
membutuhkan tanaman untuk 
mempercantik ruangan. Berikut 
rekomendasinya:

PEACE	LILY	
Tanaman peace 

lily dapat hidup dan 
bertahan di udara 
yang kering dengan 
cahaya yang redup. 
Karena daya tahan 
yang baik ini, peace 

lily seringkali  menjadi pilihan 
tanaman hias untuk area kantor atau 
hotel. Selain itu tanaman ini juga 
sangat baik untuk memurnikan udara 
dan sangat cocok jika ditaruh di area 
meja kerja. Perawatannya pun cukup 
mudah, siram peace lily secara teratur 
dan jangan biarkan tanah mengering, 
kekurangan air dapat membuat peace 
lily menjadi kering dan mati. 

LIDAH	BUAYA	
L i d a h  b u a y a  

adalah tanaman yang 
dapat diletakkan di 
d a l a m  r u a n g a n  
k a r e n a  t i d a k  
m e m b u t u h k a n  
banyak perawatan. 

Selain isi daun lidah buaya yang dapat 
digunakan menghaluskan kulit ,  
rambut, dan mengobati luka bakar, 
l i d a h  b u aya  j u g a  b e r m a n f a a t  
membantu menyerap polusi bahan 
kimia yang ada dalam ruangan yang 
ditemukan pada bahan pembersih dan 
pengharum ruangan. 

LIDAH	MERTUA 
Lidah mertua merupakan jenis 

tanaman lain yang cocok ditempatkan 
di sudut ruangan mana pun seperti 
kamar, ruang tamu, dapur, dan lainnya. 

kamar tidur karena membantu 
memberi seseorang tidur malam yang 
nyenyak. 

SIRIH	GADING	
S i r i h  g a d i n g  

adalah tanaman yang 
mudah dikenali dari 
d a u n n y a  y a n g  
berwarna hijau dan 
kuning berbentuk 
hati. Tanaman ini 

sangat bagus untuk menghilangkan 
bahan kimia dari dalam rumah. Selain 
i t u ,  s i r i h  g a d i n g  j u g a  t i d a k  
membutuhkan banyak perawatan atau 
tambahan apa pun. 

SERAI	
Serai membantu menenangkan 

pikiran, mengurangi stres, meredakan 
rasa sakit dan bertindak sebagai bahan 
utama dalam ramuan teh hijau, 
membantu menstabilkan kadar gula 
dan kolesterol. Saat diletakkan ke 
dalam ruangan, daun serai mampu 
mengusir nyamuk dan membuat 

ketenangan di dalam ruangan. 

TANAMAN	ZZ 
T a n a m a n  

tangguh yang sangat 
mudah dirawat ialah 
t a n a m a n  Z Z .  
Tanaman hias ini 
tumbuh lambat dan 
hanya perlu disiram 

setiap beberapa minggu sekali saja. 
Tanaman ZZ juga tumbuh subur di 
hampir  semua kondisi  cahaya 
sehingga Anda dapat meletakkannya 
di mana saja bahkan di kamar mandi 
atau kamar tidur Anda. 

NANAS	BROMELIAD	
 Tanaman ini melepaskan oksigen 

di malam hari, hal yang sangat tak 
biasa bagi tanaman. Karena inilah 
nanas bromeliad cocok diletakkan di 
dalam kamar karena bisa menyejuk-
kan udara. Nanas ini juga melepaskan 
enzim yang disebut Bromelain yang 
d a p a t  m e m b a n t u  m e n g u ra n g i  
dengkuran.(berbagai sumber/dya)

Tanaman Hias Indoor 
yang Bermanfaat
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LINK DOWNLOAD ZOOM 
DISUSUPI MALWARE, WASPADALAH!

Wardle menambahkan juga kalau 
bug atau celah keamanan tersebut 
sampai saat ini masih aktif di Zoom. 
Meskipun celah tersebut sangat 
mudah untuk diperbaiki, ia berharap 
dapat tetap melakukan diskusi dengan 
pihak Zoom secara terbuka, agar bisa 
lebih cepat ditangani. (berbagai 
sumber/dya)

dalam aplikasi sistem Windows 
bernama "MSBuild.exe". Ketika kode-
kode yang dijuluki Cyble dengan 
"Vidar Stealer" ini masuk ke dalam 
sistem Windows, maka peretas bisa 
dengan mudah mencuri beragam 
informasi penting seputar pemilik PC 
dari jarak jauh.  

Di antaranya seperti informasi 
rekening bank, kata sandi (password) 
yang disimpan di PC, IP address, 
riwayat penelusuran browser internet, 
d a t a  a ku n - a ku n  p r i b a d i  ya n g  
tersimpan, dan masih banyak lagi. Nah, 
a g a r  t e r h i n d a r  d a r i  a p l i k a s i  
Decoder.exe ketika mengunduh Zoom 
versi PC,  pastikan Anda tidak 
mengunjungi salah satu dari enam 
website tadi. 

L a l u ,  p a s t i k a n  p u l a  A n d a  
mengunduh aplikasi Zoom di situs 
aslinya, yaitu Zoom.us, serta selalu 
waspada jika ingin mengunduh dan 
memasang aplikasi di PC Anda. 
L a p o r a n  C y b l e  s e l e n g k a p n y a  
mengenai website palsu dan cara kerja 
aplikasi Decoder.exe ini bisa dibaca di 
tautan berikut ini.

Pengguna	Mac	Disarankan	
Update	Zoom

Di sisi lain, Bug (celah keamanan) 
ditemukan di aplikasi Zoom di sistem 
operasi (OS) desktop Apple, macOS. 
Celah tersebut memungkinkan 
peretas mengambil alih/mencuri data 
komputer melalui aplikasi Zoom. 
Untuk itu, para pengguna Zoom di 
Macbook disarankan pihak Zoom 
untuk melakukan update (pembaruan 
aplikasi) secara manual, untuk 
memperbaiki celah keamanan yang 
ada. Sehingga peretas tidak dapat 
m e n g a m b i l  a l i h / k o n t r o l  d a r i  
komputer pengguna. Zoom sudah 
merilis tambalan keamanan (patch) 
untuk menutupi masalah bug tersebut. 
Di laman Buletin Keamanan milik 
Zoom, perusahaan mengakui ada 
terdapat bug dengan kode CVE-2022-
28756, yang memungkinkan peretas 
mengambil alih komputer pengguna. 

VIDEO konferensi Zoom versi PC bisa 
diakses  v ia  web atau dengan 
menginstal aplikasinya di komputer. 
Aplikasi video konferensi Zoom versi 
PC bisa diunduh di situs resmi Zoom. 
Akan tetapi, cermati dulu situs web 
yang dikunjungi sebelum menginstal 
aplikasi Zoom. Pasalnya, baru-baru ini 
beredar sejumlah website palsu yang 
berisi tautan unduhan (link download) 
aplikasi Zoom sungguhan yang sudah 
disisipi dengan program berbahaya 
(malware). 

Hal ini disampaikan oleh peneliti 
k e a m a n a n  s i b e r  C y b l e ,  y a n g  
melakukan investigasi menyeluruh 
terhadap website-website berbahaya 
tersebut usai dikuak seorang akun 
Twitter dengan handle @idclickthat. 
D a l a m  s e b u a h  l a p o ra n ,  Cyb l e  
mengatakan ada sekitar enam situs 
web yang menyediakan link download 
Zoom untuk versi PC Windows yang 
telah disisipi malware. 

Cyble menyebut aneka website ini 
memiliki desain serupa dengan situs 
asli Zoom.us. Di sana, pengguna juga 
bisa mengunduh aplikasi Zoom 
melalui tautan yang tersedia. Baca 
juga: Google Meet Bakal Punya Fitur 
Mute-Unmute Mirip Zoom Ketika 
diunduh, pengguna sebenarnya masih 
tetap akan mendapatkan aplikasi 
Zoom versi PC yang asli dengan nama 
"Zoom.exe". 

Namun, para peretas (hacker) 
menyisipi sebuah program berbahaya 
di dalam aplikasi tersebut yang 
bernama "Decoder.exe". Program ini 
akan disimpan di sebuah folder sistem, 
dan berjalan ketika aplikasi Zoom.exe 
tadi hendak dipasang pengguna. 
Art inya,  pengguna t idak akan 
menyadari bahwa PC yang sudah 
terinstal aplikasi Zoom tadi, ternyata 
disusupi oleh malware secara diam-
diam. 

APA	ITU	DECODER.EXE?	
Sebagaimana dihimpun dari 

Cyble.com, Decoder.exe adalah sebuah 
a p l i ka s i  b e rb a h aya  ya n g  b i s a  
memasukkan kode-kode terlarang ke 

Zoom mengungkapkan bahwa 
patch untuk celah keamanan sudah 
tersedia dalam update aplikasi Zoom 
versi 5.11.5 untuk macOS. Pembaruan 
tersebut juga sudah dapat diunduh 
oleh para pengguna macOS saat ini. 
Kendati begitu, Patrick Wardle selaku 
pendiri Objective-See Foundation, 
o r g a n i s a s i  n o n p r o f i t  y a n g  
menciptakan tools keamanan open 
source untuk macOS, mengungkapkan 
bahwa update yang dirilis Zoom masih 
m e m i l i k i  c e l a h  y a n g  d a p a t  
dieksploitasi oleh peretas. 

Saat file update terpasang, Zoom 
mengeluarkan pembaruan (update), 
installer Zoom akan menginstal paket 
pembaruan baru setelah memeriksa 
bahwa file itu telah ditandatangani 
secara kriptografis oleh Zoom. 
M a s a l a h n y a ,  d e n g a n  m e t o d e  
pemeriksaan tersebut, hacker dapat 
"menipu" Zoom untuk menginstal 
p r o g r a m  j a h a t  ( m a l i c i o u s  
software/malware) alih-alih paket 
pembaruannya. Caranya dengan 
meletakkan tanda tangan kriptografi 
Zoom pada malware. 

1. zoom-download.host 
2. zoom-download.space 
3. zoom-download.fun 
4. zoomus.host 
5. zoomus.tech 
6. zoomus.website 

WEBSITE 
MALWARE ZOOM
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FACE	 OIL merupakan produk yang 
pantas dimasukkan menjadi bagian 
skincare routine karena memiliki 
kandungan vitamin C, asam lemak 
esensial, dan antioksidan. Kandungan-
kandungan ini menyerap ke kulit 
berfungsi melindungi kulit.Face oil 
pun diaggap mampu memberikan 
perawatan pada kulit  sehingga 
menjadi sehat dan terlihat lebih 
bercahaya. 

Perlu dicatat bahwa face oil 
b e r b e d a  d e n g a n  s e r u m .  A h l i 
kecantikan, Kasey Boone, seperti yang 
dikutip dari  Thezoereport .com, 
m e n g u n g k a p k a n  s e r u m  w a j a h 
diapl ikasikan untuk mengatasi 
masalah kulit tertentu dengan bahan 
aktif. Disisi lain, face oil diterapkan 
paling terakhir dalam rutinitas 
perawatan kulit.

Meski memiliki banyak manfaat 
untuk kulit ,  masih banyak yang 
bingung mengenai pengaplikasian 
face oil ke wajah. Apakah pemilik kulit 
berminyak bisa menggunakannya? 
Seberapa banyak digunakan? Kapan 
penggunaan terbaiknya? Dan masih 
banyak pertanyaan lain. Fimela telah 
merangkum cara memakai face oil 
yang tepat untuk memperoleh hasil 
maksimal dari berbagai sumber.

Sesuaikan	dengan	Jenis	Kulit
Kunci utama untuk menggunakan 

fece oil untuk memperoleh manfaat 
maksimal adalah memilih oil yang 
tepat sesuai jenis kulit. Dikuti dari 
Dermstore.com, ada beberapa tipe 
face oil berdasarkan fungsinya, yaitu 
untuk penuaan dini, kulit kering, kulit 
berminyak dan sensitif.

Kulit yang alami penuaan. Face oil 

dapat mengurangi kerutan karena 
mengandung bahan penting seperti 
a n t i o k s i d a n .  A n t i o k s i d a n 
meningkatkan produksi kolagen dan 
memperkuat elastisitas kulit hingga 
mengurangi garis-garis halus.

Kulit Kering dan dehidrasi. Oil face 
cepat menyerap dan kaya akan nutrisi 
membantu melembapkan serta 
menghaluskan kulit. Untuk kulit yang 
dehidrasi, ada baiknya menggunakan 
serum yang menghidrasi terlebih 
dahulu, kemudian diikuti oil untuk 
melembapkan.

Kulit berminyak dan berjerawat. 
Jangan berpikir bahwa minyak hanya 
untuk kulit kering, minyak tertentu, 
seperti rose-hip dan jojoba, dapat 
mengurangi minyak berlebih pada 
kulit yang rentan jerawat, sementara 
minyak marula  dan aloe dapat 
menenangkan kulit sensitif yang 
mudah teriritasi.

Kulit sensitif. Mengatasi radikal 
b e b a s  d e n g a n  f a c e  o i l  y a n g 
m e n g a n d u n g i  v i t a m i n  E  y a n g 
melindungi kerusakan akibat sinar UV. 
Pastikan memakai suncreen setelah 
memijat beberapa tetes face oil ke kulit 
wajah di pagi hari.

Kombinasikan	 dengan	 Serum	atau	
Pelembab

Inas Anis, ahli kecantikan dan 
spesial is  perawatan kulit  anti-
penuaan menyarankan bahwa minyak 
dapat dikombinasikan dengan produk 
lain untuk mendapatkan efek yang 
lebih baik. Kombinasi terbaik yang 
d i s a ra n ka n  ya i t u  s e r u m  u n t u k 
m e rawa t  d a n  p e l e m b a b  u n t u k 
mengunci hidrasi.

Minyak wajah bersifat oklusif, 

memberikan manfaat pada kulit.
K a r e n a  m i n y a k  w a j a h  m e -

n ga n d u n g  j u m l a h  n u t r i s i  ya n g 
terkonsentrasi  (minyak Marula 
memiliki empat kali vitamin C), Sedikit 
saja sudah cukup. Satu hingga tiga 
tetes minyak pilihan Anda sudah 
cukup untuk menutupi seluruh wajah 
Anda dan memberikan manfaat yang 
dibutuhkan kulit Anda.

Aplikasikan	dengan	Cara	di	Tap-Tap	
Ketika menggunakan face oil, tidak 

direkomendasikan mengaplikasi-
kannya dengan cara menggosokkan ke 
kulit wajah seperti menggunakan 
pelembab. Sebaliknya, oleskan ke 
tangan kemudian ratakan. Tepuk atau 
tap-tap ke kulit wajah untuk men-
dorong face oil masuk ke pori-pori. 
Mengaplikasikan face oil dengan cara 
ini merupakan trik untuk membantu 
kulit menyerap oil lebih baik dan 
meresap lebih  cepat . (berbagai 
sumber/dya)

artinya mereka menyegel semua 
bahan dan kelembapan yang baru saja 
Anda oleskan ke wajah agar tidak 
cepat menguap. Minyak dapat dengan 
mudah menembus pelembab, serum, 
dan perawatan, tetapi tidak ada 
produk yang dapat menembus minyak, 
yang berarti mereka harus dioleskan 
terakhir kali.

Gunakan	malam	hari
Face oil juga sangat baik digunakan 

di pagi maupun malam hari. Dia 
menyarankan mengoleskan minyak 
sebagai langkah terakhir dari rutinitas 
perawatan kulit malam hari dan 
sebelum suncreen dan riasan di pagi 
hari. Penggunaan dimalam hari me-
mungkinkan kulit menyerap nutrisi 
semalan dan memberikan per-
lindungan sepanjang hari keesokan 
harinya.

Face oil yang disarankan untuk 
digunakan dimalam hari adalah oil 
yang mampu meningkatkan sensiti-
vitas kulit. Jika  memiliki kulit kusam, 
disarankan untuk menggunakan face 
oil sebagai primer sebelum merias 
wajah. Biarkan minyak menyerap 
sepenuhnya sebelum merias wajah 
Anda untuk mendapatkan cahaya 
alami dan terhidrasi.

Satu	Hingga	Tiga	Tetes	Saja	Cukup
Beberapa orang mungkin akan 

di lema,  berapa banyak minyak 
sebaiknya digunakan. Karena face oil 
m e n g a n d u n g  s e j u m l a h  n u t r i s i 
terkonsentrasi, pemakaian sedikit saja 
sudah cukup. Jumlah yang direko-
mendasikan adalah sebanyak satu 
hingga tiga tetes sudah cukup untuk 
m e n u t u p i  s e l u r u h  w a j a h  d a n 

Face 
Oil 



FIFA FOOTBALL STADIUMS GUIDELINES
Pintu masuk dan keluar stadion harus bisa dibuka dan ditutup dengan mudah untuk memudahkan akses 
masuk penonton.

Pintu masuk dan keluar stadion wajib dirancang dengan memerhatikan aspek kemudahan setiap penonton 
untuk bergerak.

Pintu stadion wajib didesain dengan desain yang tahan tekanan banyak orang.

Pintu wajib memilikki kunci tahan api.

Area di sekitar stadion wajib diberikan batas, seperti pagar dan tembok dengan tinggi minimal 2,5 meter.

Setiap stadion wajib menyediakan pintu keluar darurat

Setiap stadion internasional dan berstandar FIFA harus memilikki akses yang mudah dan dilengkapi dengan 
jaringan transportasi.

Wajib menyediakan petunjuk arah yang jelas untuk memudahkan penonton.

Ruang ganti pemain atau locker room wajib dilengkapi dengan shower area dan toilet.

Wajib memilikki lighting dengan standar minimal 2.400 lux

Wajib memilikki fasilitas media center.

PASAL 62 ATURAN FIFA TENTANG LANGKAH YANG DITERAPKAN SAAT PERTANDINGAN TINGGI: 
Pemisahan penggemar dilakukan dengan mengalokasikan sektor yang tidak tertera pada tiket pertandingan 
(pemisahan paksa). 

Menciptakan dan melowongkan sektor stadion kosong antara kelompok suporter "berbahaya".

Meningkatkan jumlah steward dan/atau petugas polisi, khususnya pada pintu-pintu masuk dan keluar 
penonton, di sekitar lapangan, dan antar kelompok suporter tandingan. 

Menugaskan steward ke klub tamu untuk menemani suporter dari bandara, stasiun kereta api, pelabuhan atau 
stasiun bus hingga kembali lagi. 

Jika perlu, pengawalan polisi mungkin juga diperlukan

Menempatkan penyiar stadion dari klub tamu. 

Menjaga penonton di stadion pada akhir pertandingan hingga ketertiban dapat dipastikan di luar stadion.

ATURAN PENGENDALI KEAMANAN PSSI 
Tanggung	jawab	Stewards	harus	disepakati	antara	tim	manajemen	keselamatan	dan	keamanan,	
penyelenggara	pertandingan	dan	pemangku	otoritas	publik	terkait,	sebelum	dimulainya	pertandingan.	
Kesepakatan	tersebut	harus	mencakup:	

Kewenangan penangkapan dan/ atau penahanan individu di dalam Stadion. 

Kewenangan untuk mengeluarkan seseorang dari Stadion dan prosedur yang harus diikuti.

Kewenangan penyitaan barang terlarang dan barang berbahaya lainnya. 

Prosedur untuk mengarahkan penonton ke pusat pelayanan tiket bermasalah di Stadion / ticketing clearing 
points. 

Prosedur penanganan untuk penjualan atau penggunaan tiket palsu atau calo tiket. 

Prosedur penanganan untuk aktivitas penyimpangan usaha pemasaran yang dilakukan orang/entitas yang 
tidak resmi (ambush marketing). 

Prosedur penanganan untuk perdagangan atau penjualan yang tidak resmi di dalam zona yang disepakati.

Pencegahan dan pelarangan untuk memasuki ke area terbatas. Jalur komunikasi. Rantai komando Persyaratan 
akreditasi.
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Audit	Seluruh	Stadion!		...(dari	hal	1)

PRESIDEN Joko Widodo meminta Tim 
Gabungan Pencari Fakta (TGPF) 
Tragedi Kanjuruhan bekerja maksimal 
untuk membongkar penyebab insiden 
yang menewaskan ratusan orang 
tersebut .  "Disampaikan Menko 
Polhukam beliau minta satu bulan, 
tapi saya minta secepat-cepatnya 
karena ini barangnya sudah kelihatan 
semua, secepat-cepatnya," kata Jokowi 
usai menjenguk korban selamat tragedi 
Kanjuruhan di RSUD Saiful Anwar, 
Malang, Jawa Timur, Rabu (5/10).

Jokowi menegaskan pemerintah 
komitmen untuk mengusut tuntas 
perkara yang menewaskan ratusan 
orang tersebut .  Keseriusan ini 
dibuktikan dengan pembentukan 
TGPF yang diketuai Menkopolhukam 
Mahfud MD. "Kenapa dibentuk tim 
pencari fakta independen karena ingin 
mengusut tuntas, tidak ada yang 
ditutup-tutupi, yang salah diberikan 
sanksi, kalau masuk pidana juga," 
tegas Jokowi. 

Jokowi juga telah memerintahkan 
jajarannya untuk mengaudit total 
sistem pertandingan sepak bola di 
Indonesia, termasuk infrastruktur 
stadion hingga manajemen lapangan 
dan pengelolaannya. "Kita audit total, 
kita tidak ingin peristiwa ini terjadi 
(lagi) di negara kita," ucap Jokowi. 
Dilansir dari Antara, Markas Besar 
Polri menyatakan korban tewas akibat 
gas air mata di Stadion Kanjuruhan 
menjadi 131 orang. 

Pada kesempatan itu Jokowi juga 
meninjau Stadion Kanjuruhan,Dalam 
kesempatan ini, Jokowi mengungkap-
kan dirinya mendapat tawaran bantuan 
dari FIFA.Jokowi mengaku sudah ber-
bicara dengan Presiden FIFA, Gianni 
Infantino. FIFA pada Senin (3/10). Ia 
menyebut, Infantino menawarkan 
bantuan membenahi sepakbola di 
Indonesia.

"Dan pada saat saya berbicara hari 
Senin telpon dengan presiden FIFA 
yakni Infantino, beliau menyampaikan 
F I F A  s i a p  u n t u k  m e m b a n t u 
memperbaiki manajemen yang ada," 
ungkap Jokowi di Stadion Kanjuruhan 
Malang.

Bantuan ini pun disambut baik 
Jokowi. Ia menyebut, manajemen 
sepakbola di Indonesia memang butuh 
perbaikan, bahkan evaluasi total."Saya 
kira kita memang perlu evaluasi total 
baik manajemen pertandingan, 
manajemen penonton, manajemen 
waktu manajemen pengamanan 
semuanya harus dievaluasi total. Agar 
peristiwa yang terjadi di Stadion 
Kanjuruhan ini tidak terjadi lagi. Jelas 
semuanya," imbuhnya.

Jokowi juga memerintahkan 
Kementerian Pekerjaan Umum dan 
Perumahan Rakyat (PUPR) untuk 
m e m e r i ks a  s e l u r u h  s t a d i o n  d i 
Indonesia"Saya ini mau ke stadion. 
Saya juga akan perintah Menteri PUPR 
untuk mengaudit total seluruh stadion 
yang dipakai untuk Liga 1, Liga 2, 
maupun Liga 3, semuanya," ucap 
Jokowi.

Jokowi mengungkapkan, dia ingin 
mengaudit seluruh stadion yang 
digunakan dalam pertandingan sepak 
bola di Indonesia apakah telah sesuai 
dengan aturan yang ditetapkan.

S e l a i n  i t u ,  J o k o w i  j u g a 

menginginkan ada perbaikan dalam 
sistem manajemen hingga pengelolaan 
stadion sepakbola di Indonesia untuk 
lebih baik.

"Apakah gerbangnya sesuai dengan 
s t a n d a r,  c u k u p  l e b a r,  a p a k a h 
gerbangnya sesuai dengan standar, 
manajemennya, pemegang kendali 
siapa, semuanya. Peristiwa ini, kita 
harus perbaiki semuanya. Manajemen 
pertandingan, manajemen lapangan, 
manajemen pengelolaan stadion, 
semuanya harus kita audit total," 
ungkapnya.

D i a  m e n a m b a h k a n  t u j u a n 
pengecekan ini tak lain agar tragedi 
Kanjuruhan tidak terulang kembali.

"Peristiwa seperti di Kanjuruhan 
tidak terjadi kembali di negara kita," 
tandasnya.

Diketahui, dalam pertandingan 
Liga 1 pekan ke-11 antara tuan rumah 
A re m a  F C  m e l a wa n  Pe r s e b aya 
berakhir dengan skor 3-2 untuk 
kemenangan Persebaya. Usai laga, 
ratusan suporter Aremania yang 
kecewa masuk ke dalam lapangan. 
Te r j a d i  c h a o s  s e h i n g ga  a p a ra t 
menembakkan gas air mata.

Dampaknya, ratusan Aremania 
menjadi korban jiwa dalam tragedi 
kericuhan di Stadion Kanjuruhan 
Malang, Sabtu (2/10/2022) malam. 
Data terbaru, korban meninggal dunia 
bertambah dari 125 menjadi 131 
orang, dan ratusan lainnya mengalami 
luka-luka.

Markas Besar Polri menyatakan 
korban tewas akibat gas air mata di 
Stadion Kanjuruhan menjadi 131 
orang. Sebelumnya dilaporkan jumlah 
korban meninggal sebanyak 125 
orang. "Jadi data korban meninggal 
131 orang," ungkap Kadiv Humas 
Mabes Polri, Irjen Pol Dedi Prasetyo. 

Dedi menjelaskan, terjadinya 
selisih data korban meninggal karena 
tim DVI bersama Dinas Kesehatan 
awalnya mendata korban yang dibawa 
ke rumah sakit saja. Setelah dilakukan 
pencocokan data, diketahui ada 
sejumlah korban meninggal tidak di 
fasilitas kesehatan. “Non faskes 
penyebab selisihnya setelah semalam 
dilakukan pencocokan data bersama 
dinas kesehatan, Tim DVI dan direktur 
rumah sakit,” pungkas Dedi.

Terpisah, Panglima TNI Jenderal 
Andika Perkasa mengatakan para  
pimpinan prajurit yang terlibat 
mengawasi laga Arema vs Persebaya 
juga diperiksa. Hal ini untuk mengecek 
prosedur pengamanan laga derby 
panas tersebut.

”Kita sedang memeriksa unsur 
pimpinan karena mereka (prajurit) ini 
kan sersan dua ada 4 orang dan 
prajurit 1, 1 orang, kita memeriksa 
juga yang lebih atasnya, prosedur apa 
yang mereka lakukan. Apakah mereka 
sudah mengingatkan dan seterusnya, 
d e n g a n  t i n g k a t  k o m a n d a n 
batalyonnya yang juga ada di situ,” 
ucap Andika.

”Jadi kami terus [dalami], ini juga 
satu bentuk evaluasi karena enggak 
boleh terjadi, penekanan tentang batas 
kewenangan TNI dalam bertindak 
walaupun kita BKO [Bawah Kendali 
Operasi] itu tidak berjalan,” lanjut dia.

Terakhir, Andika juga memastikan 
bahwa TNI akan menindak tegas 
mereka para pelanggar aturan. Bukan 

" (Korb a n  ya n g  se la m a t )  S en in 
bertemu dengan kami. Senin itu baru 
b a r u  b i s a  m e l i h a t  s e b e l u m -
sebelumnya nggak bisa melihat, 
matanya sakit kalau dibuka. Katanya 
j u g a  s e r i n g  s e s a k  n a f a s  d a n 
tenggorokan perih," ucap Anam. 

Selain itu, ia juga melakukan 
validasi informasi yang beredar 
bahwa ada usaha penyerangan oleh 
suporter kepada pemain Arema 
k a r e n a  k a l a h .  H a l  t e r s e b u t 
dikonfirmasi Anam kepada kedua 
b e l a h  p i h a k  d a n  k e d u a n y a 
menyatakan tak ada penyerangan. 
"Jadi kalau ada informasi yang bilang 
bahwa suporter ke sana (lapangan) 
m a u  m e n y e r a n g  p e m a i n ,  i t u 
pemainnya bilang itu tidak seperti itu 
dan suporternya juga bilang tidak 
seperti itu," pungkas Anam.

Sebelumnya , Komisi Disiplin 
(Komdis) PSSI mengaku menemukan 
42 botol minuman keras (miras) saat 
melakukan investigasi di dalam 
stadion.Ketua Komdis PSSI, Erwin 
Tobing, membeberkan bahwa ada 
temuan 42 botol miras yang belum 
d i m i n u m  d i  d a l a m  s t a d i o n .  I a 
menyayangkan hal tersebut. Baginya, 
itu ada kelalaian dari pihak pelaksana 
k a r e n a  s e h a r u s nya  a d a  p e n g -
geledahan.

“Ada banyak ditemukan minuman 
keras (miras), itu sampai 42 botol 
belum diminum di dalam stadion," 
kata Erwin ."Ini kenapa bisa masuk, 
seharusnya ada penggeledahan. Yang 
tanggung jawab itu pelaksana," 
lanjutnya.(santi, hiski,rls,ant/dya)

pelanggaran etik, tapi ranah pidana.”Ya 
pasti pasti [ada sanksi tegas], sesuai 
pasalnya minimal ayat 351 KUHP 
minimal ayat 1, belum lagi nanti 
KUHPM pasal 126 (tentang) melebihi 
kewenangannya dalam bertindak, itu 
minimal. Jadi kita pasti terus [dalami] 
dan masing-masing pasal ini, kan, ada 
ancaman hukumannya,” kata Andika.

”Saya berusaha untuk tidak etik, 
karena etik ini apabila tadi ada 
memang syarat-syaratnya, bagi saya 
i t u  s a n g a t  j e l a s  i t u  p i d a n a ,” 
pungkasnya.

Komnas	HAM:	Wajah	Korban	
Membiru

Komisioner Komnas HAM, Choirul 
Anam menyebut pihaknya telah 
berkomunikasi dengan keluarga 
korban baik di rumah maupun di 
rumah sakit,Dari hasil penelusuran 
tersebut, Komnas HAM menghimpun 
beberapa informasi di antaranya 
adalah terkait kondisi jenazah korban. 
Ia menyebut banyak jenazah korban 
yang menunjukkan ciri fisik seperti 
bermata merah, wajah membiru dan 
mengeluarkan busa. "Banyak yang 
mukanya biru. Jadi muka biru ini yang 
menunjukkan besar kemungkinan 
karena kekurangan oksigen karena 
juga gas air mata. Ada yang matanya 
merah dan keluar busa," jelas Anam. 

Ia menyebut pihaknya juga sempat 
bertemu korban yang selamat dari 
tragedi tersebut dan mendapati bahwa 
mata korban baru dapat terbuka hari 
Senin atau 2 hari pasca kejadian. 



Dewan Keamanan Rusia, Dmitry 
Medvedev, memberi selamat datang 
pada empar wilayah itu."Hasilnya 
jelas. Selamat datang di rumah, ke 
Rusia!," tegasnya dikutip Reuters.

Sementara itu, hasil referendum 
telah ditolak dengan tegas oleh 
Ukraina yang menyebutnya aneksasi. 
Barat juga telah bersumpah untuk 
tidak pernah menerima hasil mereka 
dan mengakui "aksesi" empat wilayah 
itu.

Gaduh	Saran	Elon	Musk	
Di sisi lain, Kremlin memuji bos 

Te s l a  E l o n  M u s k  k a re n a  t e l a h 
m e n y a r a n k a n  k e m u n g k i n a n 
kesepakatan damai untuk mengakhiri 
p e r a n g  R u s i a  U k r a i n a .  K y i v 
sebelumnya menegur Elon Musk 
karena mengusulkan persyaratan 
yang dianggapnya menguntungkan 
Rusia.

"Sangat positif bahwa seseorang 
seperti Elon Musk sedang mencari 
jalan keluar yang damai dari situasi 
ini," kata Juru Bicara Kremlin Dmitry 
Peskov seperti dikutip dari Reuters, 
Rabu (5/10).

"Dibandingkan dengan banyak 
diplomat profesional, Elon Musk 
masih mencari cara untuk mencapai 
perdamaian. Mencapai perdamaian 
tanpa memenuhi persyaratan Rusia 
sama sekali tidak mungkin," ujarnya.

Dalam jajak pendapat Twitter yang 
diposting pada Senin, 3 Oktober 2022, 
Musk mengusulkan Ukraina secara 
permanen menyerahkan Krimea ke 
Rusia. Salah satu orang terkaya di 
dunia itu berpendapat, referendum 
baru perlu  diadakan di  bawah 
naungan PBB untuk menentukan 
nasib wilayah yang dikuasai Rusia. Dia 
j u g a  m e n y a r a n k a n  U k r a i n a 

menyetujui netralitas.
Menanggapi jajak pendapat Elon 

Musk itu, Kyiv mengaku tidak akan 
pernah setuju untuk menyerahkan 
tanah yang diambil secara paksa. 
Referendum yang sah juga tidak dapat 
diadakan di wilayah pendudukan, di 
mana banyak orang telah terbunuh 
atau diusir.

Presiden Ukraina Volodymyr 
Zelensky menanggapi proposal Musk 
dengan jajak pendapat Twitter-nya 
sendiri. Dia menanyakan: "@elonmusk 
m a n a  y a n g  l e b i h  A n d a  s u k a i ? 
Seseorang yang mendukung Ukraina 
(atau) yang mendukung Rusia."

S a m p a i  S e l a s a  s i a n g  wa k t u 
London, jajak pendapat asli Musk telah 
mengumpulkan lebih dari 2,5 juta 
suara, dengan sekitar 60 persen 
menentang rencana tersebut. Peskov 
menuding bahwa "bot" atau akun 
t w i t t e r  p a l s u ,  " s e c a r a  a k t i f 
berpartisipasi dalam pemungutan 
suara". 

Setelah Presiden Rusia Vladimir 
Putin mengumumkan pencaplokan 
empat provinsi Ukraina pekan lalu, 
Kyiv mengatakan pihaknya mendaftar 
untuk bergabung dengan NATO. 
Z e l e n s k y  b a h k a n  t i d a k  a k a n 
bernegosiasi dengan Rusia selama 
Putin menjadi presiden.

Peskov menyebut, Moskow selalu 
terbuka untuk negosiasi akhir konflik. 
Dia mengkritik dekrit Ukraina baru, 
yang ditandatangani oleh Zelensky 
pada hari Selasa, yang menyatakan 
Kyiv tidak akan bernegosiasi langsung 
dengan Putin untuk mengakhiri 
konflik. (AFP,Reuters,RT News/dya)

MOSKOW-Presiden Rusia Vladimir 
Putin menandatangani undang-
undang integrasi empat wilayah 
Ukraina. Dokumen yang diterbitkan 
pemerintah, Rabu (5/10) menerima 
wilayah Donetsk, Luhansk, Kherson 
dan Zaporizhzhia ke dalam Federasi 
Rusia.

"Sesuai dengan konstitusi Federasi 
Rusia," tulis dokumen itu dikutip dari 
AFP.Hal sama juga dibenarkan media 
Rusia, RT News. Bukan hanya Putin, 
aturan itu juga ditandatangani empat 
pemimpin pro Rusia di wilayah itu.

"Persetujuan telah diratifikasi 
pada hari Senin oleh Duma Negara, 
majelis rendah parlemen, setelah 
d i s e r t i f i k a s i  s e b a g a i  s a h  o l e h 
Mahkamah Konstitusi negara itu 
selama akhir pekan," tambah media 
itu.

Masuknya empat wilayah ini 
d i m u l a i  d a r i  re fe re n d u m  ya n g 
diadakan 23-27 September. Pro 

Kremlin mengklaim mayoritas warga 
memilih bergabung dengan Rusia.Di 
Donetsk badan pemungutan suara 
mengatakan 99,23%. Sementara di 
Luhansk timur angkanya mencapai 
98,42%.

Badan jajak pendapat lokal di 
w i l a y a h  Z a p o r i z h z h i a  s e l a t a n 
mengatakan 93,11% pemilih memilih 
Rusia. Di Kherson selatan, 87,05% 
p e m i l i h  j u g a  d i s e b u t  m e m i l i h 
b e r g a b u n g . " K a m i  s e m u a 
menginginkan ini untuk waktu yang 
sangat lama," kata pemimpin separatis 
yang didukung Kremlin di Donetsk, 
Denis Pushilin, dimuat kantor berita 
pemerintah Rusia RIA Novosti."Kami 
bersatu kembali dengan tanah air kami 
yang hebat, dengan Rusia yang hebat," 
tegasnya.

Rusia sendiri telah melakukan 
upacara penyambutan akhir pekan 
lalu. Sementara itu, mantan presiden 
yang menjabat sebagai wakil ketua 
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Selamat Tinggal Ukraina! 
4 Wilayah Resmi Gabung Rusia

Rusia	resmi	mencaplok	4	wilayah	Ukraina	yaitu	Donetsk,	Luhansk,	Kherson	dan	Zaporizhzhia.	Ilustrasi.	(Foto-AFP)

4.	ZAPORIZHZHIA
Zaporizhzhia merupakan wilayah di tenggara Ukraina. 
Daerah ini menjadi pusat perhatian dunia setelah 
pertempuran di sekitar pembangkit tenaga listrik terbesar 
di Eropa. Pertempuran memicu kekhawatiran akan bahaya 
radiasi. Rusia mengontrol pembangkit itu dan 70 persen 
wilayah di sana, tapi tidak termasuk ibu kota provinsi 
tersebut.

3.	KHERSON
Kherson merupakan wilayah di selatan Ukraina. Daerah 
yang berada persis di utara Crimea- wilayah yang juga 
direbut paksa Rusia- memiliki 1 juta penduduk sebelum 
perang. Kherson menjadi target serangan pasukan 
Ukraina dalam beberapa pekan terakhir. Pasukan Ukraina 
mengebom jembatan Sungai Dnipro untuk memotong 
suplai pasukan Rusia.

2.	LUHANKS
Luhanks merupakan wilayah yang berdampingan dengan 
Donetsk. Daerah ini juga menjadi basis gerakan Republik 
Rakyat Luhanks (LPR) yang melakukan perlawanan 
terhadap pemerintahan Ukraina dan didukung oleh Rusia. 
Hampir semua wilayah di sini dikuasai Rusia.  Luhanks 
dan Donetks merupakan kawasan yang juga dikenal 
dengan nama Donbas. Mayoritas penduduk di sini 
menggunakan bahasa Rusia.  

1.	DONETSK
Donetsk merupakan daerah di tenggara Ukraina. Wilayah 
tersebut menjadi basis gerakan pro kemerdekaan 
Republik Rakyat Donetsk (DPR) yang selama ini 
memerangi pemerintahan Ukraina.  Sebelumnya Rusia 
telah mengakui wilayah itu sebagai 'negara merdeka' tiga 
hari sebelum menyerang Ukraina pada 21 Februari 2022. 
Rusia baru menguasai 60 persen wilayah tersebut.

4 WILAYAH UKRAINA 
DICAPLOK RUSIA


